

Commune de Viroflay

COMITE DE JUMELAGE et amitiés
internationales

GRUPE MALI

Brigitte RAGUSA



13/05/2023

RAPPORT MORAL DU GROUPE MALI Assemblée Générale du Comité de jumelage de Viroflay 25 mai 2023

1 Activités de Viroflay en 2022/2023

1.1 Le contexte en 2022 et la situation générale en mai 2023

L'année 2022 a été marquée au Mali par les suites des coups d'Etat militaires survenus les 18 août 2020 et 25 mai 2021. Le Président auto-déclaré de la transition est actuellement le colonel [Assimi Goïta](#).

Début août 2022, le premier ministre Choguel Kokalla Maïga, victime d'un accident vasculaire cérébral, a été placé en repos forcé par son médecin et temporairement remplacé le 21 août 2022 par le colonel [Abdoulaye Maïga](#), ministre de l'Administration territoriale et de la Décentralisation. Choguel K. Maïga a pu reprendre ses fonctions le 05/12/ 2022.

Entre temps, le 21/11/2022, le Président de la Transition a décidé d'interdire les activités des « ONG opérant au Mali sur financement ou avec l'appui matériel ou technique de la France, y compris dans le domaine humanitaire ». Sur fond de tensions diplomatiques, Bamako entend ainsi répliquer aux suspensions et réductions de l'Aide Publique au Développement décidées par Paris fin octobre, mais qui maintenaient toutefois les aides d'urgence et humanitaire.

Dans ce contexte, le gouvernement Français a décidé de ne plus permettre à ce stade d'accorder des subventions publiques pour la coopération internationale au Mali.

Catastrophés par ces décisions, plusieurs Présidents de Régions et de Conseils de Cercle du Mali, dont le Président D. D. Diarra, sont intervenus auprès du Président de la Transition pour tenter de trouver une solution. A ce jour, la situation n'a pas évolué.

Les élections législatives maliennes devraient avoir lieu début 2024 après avoir été prévues les 27 février et 20 mars 2022, puis en 2023, afin d'élire les membres de l'Assemblée Nationale, dissoute à la suite du coup d'Etat de 2020. L'élection présidentielle devrait être organisée simultanément.

L'année 2022 et le début de 2023 ont été marqués par une situation sécuritaire relativement stable dans le sud du Mali, mais plus difficile dans le Nord et le Centre. Si, sauf exception, les djihadistes ont mené moins d'actions sur des cibles particulières, ils se mélangent à la population pour passer plus facilement inaperçus et intervenir plus discrètement et de manière plus ciblée.

Dans le Cercle de Kolokani, la situation demeure assez calme, hormis un banditisme récurrent sur les routes, se déplaçant plutôt vers l'ouest (Kayes). A ce jour, le Groupe Wagner n'est pas intervenu dans le cercle de Kolokani.

Au 1er mai 2023, aucun cas de Covid 19 découlant de la pandémie n'a été déclaré dans le Cercle de Kolokani. Depuis le début de la pandémie jusqu'au 1^{er} mai 2023 et pour une population de 20 millions d'habitants, 32 277 cas positifs de covid ont été diagnostiqués au Mali avec une létalité d'environ 2.9 %.

Par ailleurs, la saison des pluies 2022 s'est assez bien déroulée dans le cercle de Kolokani, permettant d'augurer de bonnes récoltes.

1.2 Les activités du Groupe Mali en 2022

Dans ce contexte, le Groupe Mali Viroflay a pu terminer dans les temps la réalisation de ses actions de coopération prévues dans le Cercle de Kolokani ; des visioconférences mensuelles, des mails quotidiens et des appels téléphoniques hebdomadaires ont permis d'entretenir le lien avec nos partenaires maliens. Les réunions ont continué en distanciel avec YCID et Cités Unies de France ; nos réunions de Groupe se sont réalisées en présentiel ou distanciel.

Un Centre d'accueil a ainsi pu être reconstruit dans la commune de Nonkon, à la satisfaction de toute la population et des acteurs économiques. Le but du projet visait à accroître le potentiel économique de la commune, en permettant tant aux commerçants qu'aux élus et fonctionnaires en mission de pouvoir venir traiter des affaires dans la commune, étant ainsi certains de pouvoir être hébergés. En effet, Nonkon étant une commune enclavée et difficile d'accès, sans lieu d'hébergement possible, son isolation avait conduit à un fort ralentissement économique. La réception provisoire de ce nouveau centre a été prononcée sans réserve le 28 septembre 2022.

Au second semestre, le Groupe Mali Viroflay a financé l'équipement de l'école de BEN, commune de Massantola. Le gros œuvre avait été construit par une autre ONG, mais l'école ne disposait ni de bureaux pour les élèves et les maîtres, ni de chaises et bancs, ni d'armoire et de tableaux. Les élèves s'asseyaient donc sur le sol ou sur des tabourets amenés de chez eux. Enseignants et élèves ont été très satisfaits de cet aménagement et ont transmis tous leurs remerciements.

Enfin, notre partenaire FMID a pu réaliser une formation aux travaux pratiques de physique et chimie pour 30 professeurs scientifiques des collèges de Kolokani. Le financement et l'organisation réalisés par le Groupe Mali Viroflay permettront ainsi aux professeurs de réaliser eux-mêmes le pilotage des travaux pratiques des élèves, en l'intégrant dans leur projet pédagogique.

Dans la suite de la dernière AG du 23 juin 2022, les éléments principaux suivants sont à rappeler :

-Le 8 juillet 2022, participation au Sénat à une réunion officielle du Groupe Mali de Cités Unies de France.

-Le 4 septembre 2022, participation du Groupe Mali au Forum des Associations, conduisant à une nouvelle inscription de 3 jeunes de Viroflay.

-Du 23 au 25 septembre 2022, participation du Groupe Mali à la réunion Planning annuelle à Haßloch, puis participation à la fête traditionnelle de la bière.

-Le 1^{er} octobre 2022, réalisation d'un buffet germano-malien salle Dunoyer de Segonzac.

Le but était de faire découvrir aux Viroflaysiens et Viroflaysiennes les cuisines malienne et allemande, tout en promouvant le jumelage et les actions de coopération internationale réalisées par le Groupe Mali.

Environ 80 personnes ont pris part à cette activité, dont une dizaine de jeunes et des représentants de la diaspora malienne ; l'activité a généré des retours très positifs

La fin de l'année 2022 a été consacrée à la finalisation des projets visant l'Ecole de BEN et la formation des professeurs scientifiques de Kolokani aux travaux pratiques ci-dessus évoqués.

1.3 Les 5 premiers mois de 2023

- 1) Compte tenu de la situation diplomatique entre la France et le Mali et des décisions prises par les gouvernements français et malien fin 2022, le Groupe Mali n'a pas pu prévoir de projets de coopération pour 2023.

Dans ce cadre, des vœux cosignés par le Maire de Viroflay et la Présidente du Groupe Mali ont été envoyés aux officiels de Kolokani. Cela a aussi été l'occasion d'indiquer officiellement que 2023 verrait une suspension de nos actions de coopération, tout en exprimant tout notre soutien amical dans ce contexte.

En effet, d'une part, aucune subvention publique ne peut être attribuée à des projets de coopération avec le Mali ; d'autre part, une continuation de projets risquerait même de mettre en danger nos partenaires maliens.

Compte tenu de cette situation, aucun organisme privé ne se risquera non plus à subventionner de manière conséquente des actions de coopération.

Les projets envisagés et demandés par l'Association de Jumelage de Kolokani, tels la création de nouvelles écoles ou la replantation d'arbres de karité sur le cercle doivent donc être différés jusqu'à une évolution de la situation.

Toutefois, le Groupe Mali n'est pas resté inactif :

- D'une part il a renforcé sa section jeunes qui compte maintenant 9 jeunes de 13 à 21 ans.
- D'autre part, l'administration du site web a été transféré à l'un des jeunes, Nathan Le Hégarat, avec l'accompagnement d'autres jeunes pour son incrémentation et l'aide technique de l'initiateur du site, Mikaël Suire ; l'ensemble est réalisé sous la responsabilité de la présidente du Groupe Mali.
- Création d'une page Facebook, facilitée par une formation organisée par la mairie de Viroflay. Un/e des jeunes du Groupe prendra en charge son animation.
- Par ailleurs, l'envoi de subventions privées étant permis par les deux gouvernements, le jumelage-partenariat entre les paroisses de Viroflay et de Kolokani a continué de fonctionner.

Dans ce cadre, dans la suite des engagements pris les années précédentes, le Groupe Mali a servi d'intermédiaire à une quête réalisée les 15 et 16 avril 2023 auprès des paroissiens de Viroflay afin d'aider à la reconstruction de la maison du sacristain de Kolokani, détruite par les intempéries ; la section jeune y a activement participé.

La somme nécessaire n'ayant pas été atteinte avec les quêtes des années précédentes, une nouvelle quête s'avérait nécessaire. Le produit total des quêtes réalisées sera envoyé à l'Eglise de Kolokani pour la réalisation des travaux de reconstruction, qui permettra de relancer les activités paroissiales en libérant les locaux paroissiaux.

- Enfin, du 4 au 7 mai 2023, une délégation constituée de 6 jeunes et de 2 adultes du jumelage s'est rendue à Hassloch. Chaque membre de la mission a été logé chez une famille allemande comportant des jeunes. Les jeunes allemands ont également participé à certaines de nos activités. Des contacts et amitiés ont ainsi pu se nouer entre jeunes et familles.
- Le très riche et intéressant programme proposé par Hassloch nous a notamment permis de s'entretenir avec des représentants et élèves du collège (Realschule+) et du lycée de Hassloch ; dans le cadre d'une autre rencontre, des encadrants du Master de viticulture et d'œnologie de Neustadt, ont expliqué au Groupe la culture de la vigne et la fabrication du chocolat. Une réunion s'est aussi tenue avec la Förderverein Kolokani, concernant les projets au Mali. Enfin, étaient organisées des visites culturelles et de détente, telle celle du château de Hambach, symbole de l'avènement de la démocratie allemande en 1832, suite à notre révolution de juillet 1830.

Ce séjour très bien organisé a permis de développer les rapports entre plusieurs jeunes des communes de Viroflay et de Haßloch, ce qui devrait permettre à notre jumelage de s'enrichir de nouvelles compétences et de préparer l'avenir. Par ailleurs, des échanges par visioconférence et Instagram ont déjà été effectués entre les jeunes de Viroflay et de Kolokani, dont le responsable est Abdrahamane SIMPARA.

2)Prévisions et projets pour fin 2023 et début 2024.

Compte tenu de la situation et des tensions actuelles entre le Mali et la France, il n'est pas actuellement possible de prévoir des projets de coopération internationale.

Cette période sera notamment utilisée pour mettre à jour et développer notre site informatique ainsi que l'utilisation de notre compte Instagram et de notre page Facebook.

Elle sera aussi mise à profit pour faire découvrir aux nouveaux membres les adhérents et activités du jumelage avec Hassloch.

∞

Présentation de la situation financière et du bilan de l'année 2022 ainsi que du budget prévisionnel 2023.

∞

En conclusion :

L'année 2022 a permis le déroulement normal des projets de notre jumelage-coopération avec Kolokani ; notre objectif d'appui et de formation auprès de ces collectivités a ainsi été atteint, en liaison avec l'association de jumelage de Kolokani et la coordination locale.

Toutefois, aucune subvention publique ne nous étant versée pour 2023, nos projets de coopération internationale sont de facto différés.

Mais la vie du Groupe continue avec d'autres activités. Notre Groupe Mali a accueilli 3 nouveaux jeunes membres, ce dont nous sommes très heureux : Tiphaine Bortolotti, Thaïs Harnois et Héloïse Teixeira qui participeront à la mission de mai à Hassloch. Toute personne souhaitant nous rejoindre sera la bienvenue.

Brigitte RAGUSA, responsable du Groupe Mali Viroflay



Brigitte RAGUSA